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Pavimentación de caminos
Uno de los efectos buscados con 
la creación de la Región de Ñuble 
era mejorar en este aspecto clave 
para el desarrollo económico y 
bienestar de las comunidades 
rurales, y a seis años de nuestra 
independencia del Biobío, el 
balance comienza a ser positivo. 
En 2020 y 2021 la pavimentación 
de rutas secundarias promedió 
43 kilómetros por año, en 2022 y 
2023 subió a 57,9 y 67,4 kilómetros, 
respectivamente, mientras que 
el año pasado aumentó a más 
del doble, alcanzando a 107,8 
kilómetros, la cifra más alta desde 
que el territorio es región. 

C
uando se estudian los factores que determinan 
la pobreza, el esquivo desarrollo económico, 
la mala calidad de los empleos, la baja indus-
trialización y los problemas de competitividad 
de los productos de Ñuble, entre las causas 

que más se repiten están el reducido nivel de inversión, 
la energía y la precaria infraestructura vial que conecta 
a sus comunas.

En otras palabras, si las cosas están mal en términos 
de desarrollo productivo en Ñuble, es, en parte, porque 
sucesivos gobiernos no tuvieron la voluntad de pavimen-
tar caminos y construir puentes, lo que en la práctica ha 
impactado en los costos de fletes, tiempos de viaje y ha 
determinado en gran medida quiénes pueden optar a 
vender a un mejor precio su producción. El ejemplo clásico 
de la fruta dañada desde el predio hasta el packing, tanto 
por los golpes en el camino de ripio como por el largo viaje, 
permite entender la necesidad de focalizar la inversión en 
rutas interiores. De hecho, hay una directa relación entre 
el atraso de las comunidades y el déficit de conectividad 
que sufren. Las 12 comunas más pobres de Ñuble son las 
que tienen menos caminos pavimentados 

Y no se trata solo de un tema de capacidades locales 
limitadas para presentar proyectos, o de la debilidad de las 
autoridades elegidas y designadas que tuvimos en décadas 
anteriores, hay también una estructura centralista y vertical 
en el aparato público, similar a un camino de tierra, que 
hace difícil transitar hacia la fuente de financiamiento 
para desarrollar proyectos.

Precisamente, uno de los efectos buscados con la creación 
de la Región de Ñuble era revertir este desequilibrio, y a 

seis años de nuestra independencia del Biobío, el balance 
comienza a ser positivo. En 2020 y 2021 la pavimentación 
de rutas secundarias promedió solo 43 kilómetros por año, 
en 2022 y 2023 subió a 57,9 y 67,4 kilómetros, respectiva-
mente, mientras que el año pasado aumentó a más del 
doble, alcanzando a 107,8 kilómetros, la cifra más alta 
desde que el territorio es región. 

La buena noticia la conocimos el pasado jueves, pero 
hay que recibirla con prudencia, pues según los datos 
de la dirección regional de Vialidad, tenemos una red 
vial de 4.746 kilómetros en total, de los cuales solo 37% se 
encuentran pavimentados,

Una ruta pavimentada es sinónimo de reducción de 
costos de transporte, de mejor calidad del producto 
transportado, de mayor estándar de vida en el entorno y 
de potenciación de atractivos turísticos. Es, finalmente, 
sinónimo de riqueza. 

Por eso, en la medida que no se asuman mayores inver-
siones en la materia y nos

conformemos con pavimentar 100 kilómetros al año, 
de más de 3.500 que aún son de tierra y ripio, no se po-
drá avanzar hacia el desarrollo productivo de esta zona, 
y mucho menos aspirar a ser un polo agroalimentario o 
turístico.  

Sería un buen motivo para unir a nuestras parlamentarias 
y parlamentarios, muchas veces enfrascados en disputas 
políticas desconectadas de la realidad local, impulsar un 
nuevo enfoque que empareje la cancha en materia de 
pavimentación de la red secundaria, priorizando a los que 
tienen menos y terminando con un modelo centralista de 
la inversión en caminos que a Ñuble poco ha favorecido. 
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Q
uiso el destino que 
la misma semana 
en que la Cámara 
de Diputados y Di-
putadas de nuestro 

país rechazara, por un voto, el 
polémico pilar de financiamiento 
de los Pequeños Medios de Gene-
ración Distribuidos (PMGD), se 
supiera que por la sobreoferta en la 
producción de cerezas chilenas de 
exportación, el precio de esta fruta 
será, esta temporada, muchísimo 
menor a la que los fruticultores 
proyectaban.

Esta situación beneficia a los 
consumidores chinos, que tendrán 
acceso a este cotizado producto a 
mitad de precio. Simplemente, el 
mercado saturó la oferta, obligando a 
los productores a adaptar sus precios 
y buscar otros mercados. 

Ahora bien, intentemos por un 
momento hacer un símil de esta 
situación con el mercado de genera-
ción eléctrico chileno, que presenta 
una enorme sobreoferta de energía 
diurna. Tal como en las cerezas, la 
producción de energía está sometida 
a las reglas de la competencia, a 
efectos de obtener el mejor precio 

posible para el consumidor.
Sin embargo, a los Pequeños 

Medios de Generación Distribuidos 
les rigen otras reglas. 

Si los PMGD fueran productores 
de cerezas, tendríamos que, para los 
huertos iguales o inferiores a nueve 
hectáreas, el precio para su fruta 
sería el de los mejores años de los 
contratos antiguos; es decir, antes 
de la sobreoferta. Esta diferencia en 
el precio sería además financiada 
por todos los demás productores 
de cerezas, incrementando la crisis 
de sus competidores.

Pero eso no es todo.
A los productores de “cerezas 

PMGD” no les regirían las reglas 
de descarte de fruta -símil para 
el vertimiento de energía-, por lo 
que toda su producción se vendería 
prioritariamente a precio de sobre-
rrenta asegurado, incrementando 
sin tope el descarte de fruta de los 
demás productores.

El incentivo es tan enorme que un 
beneficio pensado para pequeños 
agricultores tipo Indap terminaría 
siendo aprovechado en masa por las 
mayores compañías frutícolas del 
mundo, todo en cientos o miles de 

huertos de hasta nueve hectáreas, 
incrementándose el problema 
en pocos años, hasta reemplazar 
gran parte de la producción de 
cerezas chilenas de exportación, 
tal como ocurre con las centrales 
de los pequeños medios de gene-
ración distribuidos en el mercado 
eléctrico.

¿Y qué pasa con el consumidor? 
A pesar de la sobreoferta galo-

pante, este nunca ve una baja en el 
precio del producto sino que, por el 
contrario, ve subir y subir la cuenta, 
al punto que se exige un subsidio 
estatal e incentivos para financiar 
más producción de cerezas, agra-
vando el problema.

En resumen, y volviendo a la 
energía, creemos que el rechazo 
del llamado “Pilar PMGD” nos da 
la oportunidad de reenfocar el 
problema de la distorsión de los 
Pequeños Medios de Generación 
Distribuidos y resolver su fondo por 
la vía reglamentaria, que es donde 
nace la distorsión, de manera que los 
beneficios de la energía renovable, 
abundante en el país, puedan llegar 
a los consumidores al precio de un 
mercado competitivo.

Javier_AZR. Nunca antes 
habíamos tenido parlamentarios 
tan flojos y mediocres como 
los republicanos. Está bien que 
el presidente use sus facultades 
y los ponga a trabajar.

@Rgonzalez872. Usted 
votaría sin leer y analizar 
en profundidad la reforma 
de pensiones? No sólo 
Republicanos lo tendrá que 
hacer, toda la Cámara tendrá 
que votar con muchas dudas 
y quizás ignorancia en algunos 
puntos. 

@cgajardop. Muy preocupante 
que los chats de Sabaj-
Hermosilla hayan estado en 
poder desde hace varios meses 
en la Fiscalía, en el CDE y en la 
Corte Suprema y nada pasara. 
Solo se inició causa penal y se 
abrió cuaderno de remoción 
cuando la prensa los filtró. 
¿Funcionan las instituciones?

@jdelrio70. Chadwick, Blumel, 
Larraín y Sebastián Piñera 
metidos hasta el píloro con 
los audios de Hermosilla. ¿Y 
le hacen homenajes en el 
Congreso y le quieren levantar 
una estatua?
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